

Intervención del Presidente de la República en Declaración de Zona de Catástrofe a
Regiones V y Metropolitana
DECLARACIONES DE S.E. EL PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA, RICARDO
LAGOS, LUEGO DE RECORRER ZONA AFECTADA POR TEMPORALES

SANTIAGO, 14 de Junio de 2000

Pregunta: Presidente, ¿alguna evaluación?

S.E.: Bueno, más que una evaluación, lo que puedo hacer es una información de lo que vimos. Hay una situación difícil en el Zanjón de La Aguada, está desbordado en tres lugares, prácticamente las avenidas principales están no transitables, y eso es producto de la cantidad de agua caída. Como dije en la mañana, tuvimos, más/menos, 40 milímetros en las últimas 12 horas, este frente ha significado más de 80 milímetros, y normalmente un frente no trae más de 15 milímetros. En consecuencia, aquí tenemos entre cuatro y cinco veces más agua que lo que ocurre normalmente.

Hemos recibido información que El Teno y el Lontué, en la VII Región, estarían por desbordarse en un par de horas más, de continuar las condiciones actuales. Y eso ha hecho que el subsecretario esté tomando las medidas para ver la situación de la población en los lugares aledaños. Vamos a tener una reunión de evaluación a las 12 del día.

Pregunta: ¿Cuántas comunas serían declaradas en zona de catástrofe?

S.E.: Estamos hablando de declarar la V Región y la Región Metropolitana. Todas las comunas que la integran. Es muy difícil distinguir entre San Ramón, San Joaquín, etc. En consecuencia, estamos hablando de toda la Región Metropolitana.

Pregunta: ¿Cuál va a ser la situación de los colectores?

S.E.: Están funcionando bien, eso sí, la buena noticia. Sobrevolamos y están funcionando bien los colectores arriba. Ahora, eso implica, claro, el esfuerzo que se hizo fue muy considerable, y hasta ahora esto funciona bien.

Pregunta: ¿Qué pasa con la Línea 5 del Metro, porque en Bellavista, por lo menos, tiene agua, tiene 1 metro de agua?

S.E.: La Línea 5 está funcionando sólo en la zona central, y lo mismo la Línea 2. Lo que está funcionando normalmente es la Línea 1.

Pregunta: Presidente, con respecto a sus actividades, bueno, las suspende por hoy día, mañana tiene un viaje programado fuera del país.

S.E.: Voy a evaluar la situación.

Pregunta: ¿Qué llamado podría hacer a la gente?

S.E.: Primero, que se queden en sus casas, porque creo que lo más importante es, la situación de desplazamiento está muy difícil, esa fue la razón por la cual muy temprano

la ministra de Educación ordenó suspender las clases. Y, en segundo lugar, la comprensión respecto de aquellos que no pueden llegar a trabajar. Los que llegaron que trabajen, y los que no, que se queden en sus casas por el día de hoy.

Pregunta: ¿En cuanto a la ayuda a los damnificados, Presidente?

S.E.: Bueno, estamos trabajando en eso, el intendente se desplazó, estamos calculando que vamos a tener un número muy, muy elevado de albergados, ayer había en la Región Metropolitana solamente 56 albergados, el cálculo que tenemos ahora es una cifra, por supuesto, muy, muy superior, tenemos varios campamentos que van a tener que ser evacuados, hay campamentos que, en total, suman más de 1.800 familias. ¿Cuántas de esas 1.800 familias van a ser evacuadas?, se está evaluando en este momento.

Y también tenemos algunas poblaciones donde ha habido fallas estructurales y no han resistido la cantidad de agua caída.

Pregunta: ¿Es posible que se ocupen colegios para los albergados? Y en ese caso ¿qué pasa con las clases el resto de la semana?

S.E.: Bueno, por supuesto, los albergues van a ser fundamentalmente en escuelas, esa es una cosa que está determinada de antes. Como dije en la mañana, en el mes de abril estuve en la Onemi, se tomaron las medidas del caso, y cada comuna sabe exactamente cuántos albergados se van a albergar en cada una de las escuelas o colegios que están dispuestos para este fin.

La razón por la cual se recurre a la escuela es muy obvia: hay techo, hay recintos adecuados y, lo más importante también, hay alimentación, a través de los sistemas de alimentación que tienen los colegios. En consecuencia, la posibilidad de albergar en escuelas es una decisión que está tomada siempre, permanentemente.

Pregunta: ¿Se van a adelantar las vacaciones de invierno?

S.E.: Eso lo tiene que ver la ministra de Educación. Yo por ahora no podría decir eso.

Pregunta:...bien las cosas y usted hizo una buena labor, al parecer, en Obras Públicas. Sin embargo, ¿cómo se explica el país que sea tan endeble en cuanto a fenómeno climático provoca una situación de emergencia?

S.E.: A ver. Primero, yo diría que éste es un fenómeno climático absolutamente inusual. El 97, cuando estuvimos en Obras Públicas, enfrentamos una situación como ésta, y la cantidad de agua que cayó, en intensidad, es mayor ahora. O sea, ochenta y tantos milímetros, no hay recuerdo en Santiago en un período tan corto de tiempo. Sin embargo, creo que tenemos una ciudad que no está preparada para esto, lo he dicho reiteradamente. Aquí no se trata de ser demagogia barata. Hay que hacer una inversión muy, muy considerable en la Región Metropolitana y en el resto del país en materia de aguas lluvia. Durante años no se ha hecho inversión en aguas lluvia, el Zanjón de La Aguada está resistiendo bien, pero el Zanjón de La Aguada tiene un cuello de botella entre la calle Lira y Rondizzoni, el Zanjón está hecho -si mal no recuerdo- para 26 metros cúbicos por segundo, pero en esa parte donde hay un túnel que conduce las aguas, son 14 metros cúbicos por segundo, y el lugar donde se desbordó el Zanjón es

precisamente el lugar previo a donde tiene que encauzarse en la calle Lira. En consecuencia, hay que hacer ahí un segundo túnel, para poder mantener las aguas que vienen bajando con 26 metros cúbicos, tenemos que mantener esa misma para...

Y el Zanjón de La Aguada, donde se ha desbordado, es precisamente en ese lugar.

Pregunta: El paso Buzeta en la Carretera del Sol también está inundada.

S.E.: Sí, eso está inundado fundamentalmente por el tema del Zanjón también.

Pregunta: ¿Cuál es su evaluación después del sobrevuelo?

S.E.: Bueno, la evaluación que hice es la que señalé anteriormente. Tenemos una situación en dos puntos en el Zanjón de La Aguada.